



Mi Universidad

Ensayo

David García Caballero

Parcial 4

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de Diciembre del 2023.

La antropología médica es una disciplina científica que se dedica al estudio de las enfermedades del ser humano, con el objetivo de comprender y abordar de manera integral los problemas de salud de la humanidad. Su importancia radica en su capacidad para analizar las dimensiones culturales, sociales y biológicas de la salud, lo que contribuye a la creación de un entorno más equitativo y saludable, fortaleciendo la relación médico-paciente. La antropología médica despliega su relevancia en diversas áreas de la medicina, como la antropología social, que también brinda ventajas en el ámbito de la salud. Esta disciplina se enfoca en comprender las diferencias culturales en la concepción y el manejo de la enfermedad, los sistemas de curación tradicionales y la relación entre los profesionales de la salud y los pacientes, así como los sistemas de salud en diferentes contextos. En este sentido, la antropología se convierte en una herramienta fundamental para los profesionales de la salud, ya que permite encontrar métodos de abordaje adecuados para personas que se aferran a sus creencias y costumbres, las cuales pueden influir en el proceso médico. Pedro Laín Entalgo, reconocido antropólogo médico, destaca cuatro grandes tendencias contemporáneas en el campo médico: la tecnificación de los instrumentos médicos, la colectivización del cuidado médico a nivel global, la medicina preventiva y la incorporación del personalismo en la patología. Adentrándonos en el origen de la vida y la evolución de las especies, encontramos la macroevolución, que implica que los seres humanos de una especie generen sucesivamente otras especies a lo largo de las generaciones. Es en este contexto donde surge el darwinismo, la explicación científica de Darwin sobre la evolución de la humanidad. El origen del hombre ha sido objeto de constante investigación y reflexión a lo largo de la historia de la filosofía. Diversas teorías han intentado arrojar luz sobre la esencia y la naturaleza de la humanidad. Estas teorías reflejan la complejidad y diversidad de la experiencia humana, desde las antiguas civilizaciones hasta las teorías contemporáneas. En cuanto a las características psicológicas de los primates, se refieren a la relación entre la mente y el cuerpo.

Algunas de las características más relevantes en los primates son el estrés y la ansiedad, el afrontamiento, la socialización, la autoconciencia y la expresión emocional. El trabajo y el lenguaje desempeñan un papel importante en el proceso de hominización del hombre. Durante este proceso de evolución, se destacan características como la llama de los dedos, el dedo pulgar, la velocidad, el pene colgando libremente, las glándulas mamarias y la memoria fotográfica. Los sistemas de símbolos y significados son fundamentales para la comprensión y comunicación en todas las culturas. Estos sistemas se refieren a la forma en que las personas asignan significado a los objetos, acciones y fenómenos que los rodean. Los símbolos pueden ser palabras, gestos, colores u otros elementos que se utilizan para representar ideas y conceptos abstractos. En el ámbito de la medicina, el modelo médico hegemónico se refiere al enfoque dominante en la práctica médica occidental. Este modelo se basa en la biomedicina, que se centra en la enfermedad como un fenómeno físico y utiliza métodos científicos para diagnosticar y tratar las enfermedades. Se considera que la causa de las enfermedades es principalmente biológica y se busca la curación a través de la intervención médica, como medicamentos o cirugías. Por otro lado, la medicina tradicional mexicana es un sistema de prácticas y creencias relacionadas con la salud que se ha transmitido de generación en generación en México. Esta medicina se basa en una visión holística del cuerpo y la enfermedad, considerando aspectos físicos, emocionales y espirituales. Utiliza una variedad de recursos terapéuticos, como plantas medicinales y rituales, para promover la salud y tratar enfermedades. Los síndromes filiares son padecimientos que surgen a raíz de la interacción entre individuos de una misma familia. Estos síndromes pueden ser genéticos, hereditarios o adquiridos, y suelen manifestarse a través de síntomas físicos, emocionales o conductuales. En el ámbito de la psicología, el enfoque cognitivo-conductual es una corriente teórica que se centra en la relación entre los pensamientos, las emociones y las conductas. Este enfoque sostiene que los pensamientos distorsionados o negativos pueden influir en las emociones y en las conductas problemáticas, y propone técnicas terapéuticas para modificar estos patrones de pensamiento y mejorar el bienestar psicológico. En resumen, el

estudio de la experiencia humana abarca diferentes campos, desde la psicología hasta la medicina, pasando por la antropología y la sociología. Estos estudios nos permiten comprender mejor tanto las características psicológicas de los primates como los sistemas de símbolos y significados en las diferentes culturas. Además, nos ayuda a entender los diferentes enfoques en la medicina y en la psicología, y cómo pueden influir en el bienestar y la salud de las personas.

Referencia:

- 1.- Salcedo Gómez, M., & Platas-Neri, D. A. (2020). Breve introducción a la antropología cognitiva. *Inventio*, 16(39). <https://doi.org/10.30973/inventio/2020.16.39/2>
- 2.- QuertsMéndez, O., OrozcoHechavarría, O., MontoyaRivera, J., BeltránMoret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- 3.- Medicina, A., & Laín, P. (2008). Palabras clave. *Ars Medica. Revista de Humanidades*, 2, 190–205. https://www.fundacionpfeizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf
- 4.- Pardo, A. (n.d.). EL ORIGEN DE LA VIDA Y LA EVOLUCIÓN DE LAS ESPECIES: CIENCIA E INTERPRETACIONES [THE ORIGIN OF LIFE AND THE EVOLUTION OF THE SPECIES: SCIENCE AND INTERPRETATIONS]. <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
- 5.- Origen y evolución del ser humano - Revista ¿Cómo ves? - Dirección General de Divulgación de la Ciencia de la UNAM. (n.d.). www.comoves.unam.mx. <https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>.
- 6.- Investigación y Ciencia. (n.d.). *Investigación Y Ciencia*. <https://www.investigacionyciencia.es/>
- 7.- ADnimalsfree. (n.d.). *Adnimalsfree.org*. <https://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
- 8.- Contribuciones desde Coatepec. (n.d.). <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>
- 9.- Serrano, S. (2003, October 1). Proceso de hominización y lenguaje. *Revista Método*. <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>
- 10.- César Ceriani Cernadas El poder de los símbolos. *Magia, enfermedad y acto médico* (2006). https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf

- 11.- Menéndez, E. (n.d.). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural Hegemonic medica] model: Cultural and technical considerations.MENENDEZ E. Retrieved November 18, 2023, from <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/0e3fce4aff899dbe715e9154af9c54ee.pdf>
- 12.-Secretaría de Salud. (2019). Medicina Tradicional. Gob.mx. <https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/medicina-tradicional>
- 13.- UNIVERSIDAD AUTONOMA DEL ESTADO DE MEXICO FACULTAD DE MEDICINA ANTROPOLOGÍA MÉDICA. (n.d.). http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdfsequence=1
- 14.- Alonso, B., Díaz, A., Cañones, J., Pj, G., Camacho, F., Gonçalves, A., Sendin, R., De La Serna De Pedro, J., & Camino, S. (n.d.). http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf
- 15.- Diaz Bernal, Zoe, Aguilar Guerra, Tania, & Linares Martin, Xiomara. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. Revista Cubana de Salud Pública, 41(4). http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009
- 16.- Reyna, J. M., Salcido, M. R. E., & Arredondo, A. P. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. Alternativas En Psicología, 17(28), 73-91. http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007